

El Liberal

PERIÓDICO DE INFORMACIÓN Y NOTICIAS



A SUS ABONADOS

Nuestros suscriptores gozarán desde hoy de las siguientes ventajas:

Podrán obtener por el precio de TRES REALES cada tomo, las siguientes obras—pasando a recogerlas de la Librería de Rotger, calle de Palacio número 4—mediante la presentación del recibo de suscripción a EL LIBERAL de la mensualidad corriente.

DON QUIJOTE DE LA MANCHA (dos tomos) por Cervantes.

¡LA GUERRA! FILIPINAS y ¡LA GUERRA! CUBA, por Ricardo Burgueta.

IVÁN EL IMBECIL, NOVELAS CORTAS, EL PODER DE LAS TINIEBLAS y MI CONFESIÓN, del Conde León Tolstoy.

EL ALMA ENCANTADORA DE PARIS, por E. Gómez Carrillo.

PARAISO E INFIERNO, LAS HIJAS DE LA DUQUESA, EL SECRETO DE UN BANDIDO y EL ERMITAÑO, por Carolina Invernizio.

MANON LESCAUT, por El Abate Prévost.

LA DAMA DE LAS CAMELIAS, por Alejandro Dumas.

CANCIONES POPULARES ESPAÑOLAS recogidas por Rafael Guerrero.

LOS DRAMAS DE PARIS, por Ponson du Terrail.

MAS ALLÁ DEL MISTERIO, EN BUSCA DE FELICIDAD, LUCHAR EN VANO, A SANGRE Y FUEGO, EL DILUVIO, ¿QUO VADIS? y LOS CRUZADOS, por Enrique Sienkiewicz.

BEN-HUR, por Lewis Wallace.

CINCO AÑOS DE MI VIDA, por A. Dreyfus.

HISTORIA DE UN MUERTO por Francisco Calcagno.

SOR FILOMENA, por los Hermanos Goncourt.

EL ÚLTIMO PATRIOTA y MARIQUITA DE LEÓN, por José Nogales.

MARIA (Novela americana) por I. Isaacs.

UN MATRIMONIO DEL GRAN MUNDO, por O. Feuillet.

EL GALLO DE SÓCRATES, por Leopoldo Alas (Clarín).

NUESTRA SEÑORA DE PARIS, LOS TRABAJADORES DEL MAR y NOVENTA Y TRES, por Victor Hugo.

EL NABAB, TARTARIN DE TARASCÓN, JACK y FROMONT y RISLER, por Alfonso Daudet.

EL TRIUNFO DE LA MUERTE, EL PLACER, EL INOCENTE y EL FUEGO, por Gabriel D'Annunzio.

PORTAS DEL NUEVO MUNDO, Antología; de los más ilustrados poetas.

Además podrán obtener nuestros suscriptores una hermosa oleografía de gran tamaño, tirada a diez y seis colores representando el retrato de S. S. Pío X, con una peseta de rebaja.

Más adelante iremos detallando otras ventajas que ofrecemos a los abonados a EL LIBERAL.

Círculo Liberal

El próximo domingo tendrá lugar en este Círculo la tercera de las conferencias populares de vulgarización científica, disertando el joven Veterinario D. Buenaventura Barceló, sobre el tema de gran importancia para esta isla: CRIA DEL GANADO VACUNO.

Minervista

En la imprenta de este periódico se necesita un oficial.

En la Academia de Medicina

Esta Real Academia inauguró las sesiones de este año.

Presidió el acto, como de costumbre, el Sr. Gobernador civil, tomando asiento en la Presidencia los Sres. presidente de la Diputación, del Colegio Médico-farmacéutico y de la misma Academia, con el Secretario.

Leyó este la reseña de las tareas de la Corporación durante el año finido.

El ilustrado profesor y socio don Juan Munar, que ha ejercido los cargos de Subdelegado é Inspector provincial con celo y aplauso general, leyó acto seguido el discurso reglamentario sobre un tema de actualidad que recomendamos a los Ayuntamientos de esta isla y en especial al de Palma.

El arbolado público debiera merecer atención predilecta de todos aquellos municipios que se preocupan por las reformas de sus respectivas poblaciones y que siguen el movimiento intelectual moderno y sus consiguientes progresos.

A esto se encamina el trabajo del Sr. Munar.

Es doloroso, como afirma el disertante, que la sociedad deje de aprovechar los adelantos que las ciencias médicas vienen realizando en beneficio de la salud de la especie humana, y desprecie los conocimientos y reglas prácticas de la higiene.

Tres son los aspectos, según el señor Munar, en que puede estudiarse el ar-

bolado público: el higiénico, el ornamental y el utilitario. Los dos primeros se axilian y completan mutuamente; el tercero suele ser la única norma de conducta de nuestros municipios en esta materia.

En el discurso se exponen algunas consideraciones acerca del papel preponderante que ejercen los vegetales en la economía del globo y en especial de los animales, para llegar a la consecuencia que de las plantas ha sacado siempre el hombre la mayor parte de sus alimentos, de sus medicamentos y de las primeras materias, y a las plantas ha recurrido también para tomar los símbolos diversos de sus sentimientos y de sus aficiones.

Dedica un elocuente párrafo a las plantas decorativas, a las flores brillantes, a los árboles útiles, y sobre todo a los colosos del reino vegetal, porque a la idea de una vejez legendaria unen la de una energía constantemente renovada, pudiéndoles tomar a la vez como símbolo de la ancianidad y de la juventud perpetua. Siendo mucho, dice contemplé con religioso respeto, cual si se hubiera tratado de una Magestad caída, la célebre encina de Mosa; reducida ya en aquel entonces a la triste condición de imponente ruina; y vi con pesar la demolición del corpulento álamo piramidal que se alzaba hace poco junto al Teatro. Principal de esta ciudad.

Condena el salvajismo, que toda vía impera entre ciertos elementos de nuestras clases sociales, y que se traduce en atentados contra el arbolado público. Entiende que en las escuelas de párvulos y en las primarias de ambos sexos se debe infiltrar en los niños el cariño y el conocimiento debido a estos benéficos seres naturales, que con mano pródiga ha colocado Dios a nuestro lado, sin los cuales no sería posible nuestra existencia.

El arbolado público, en concepto del Sr. Munar, debe ser poderoso auxiliar de la higiene y del ornato público, y por esto debe darse siempre la preferencia a los vegetales de hojas perennes, por que no se interrumpa nunca la actividad de la respiración y porque comprende las especies más elegantes y de mayor efecto decorativo.

Entre sus innumerables variedades sobresalen las palmeras, no igualadas en gracia por ninguna otra especie. Siguen las coníferas de magestuoso porte y de salutariferas emanaciones. Entre las liliáceas se distinguen las draconas, notables por su efecto decorativo; y las empulíferas, nos ofrecen, en las encinas y los robles, magníficos ejemplares de noble continente y enormes dimensiones. En nuestros bosques y entre los peñascos de nuestras pintorescas montañas, crecen espontáneamente, alcanzando mas modestas proporciones, numerosas y bonitas especies siempre verdes, como los lentiscos madroños, mixtos, bojés, enebros, brezos, etc., los cuales mezclados en pro-

porciones juiciosamente determinadas con las ya dichas y con otras exóticas, contribuirían grandemente a imprimir un sello de originalidad a nuestros jardines y paseos, y se tributaria con ello un justo homenaje a nuestra interesante flora indígena.

El Sr. Munar excluye el eucalipto, a pesar de sus propiedades higiénicas y medicamentosas, por carecer de condiciones estéticas. Lo considera útil para el saneamiento de los terrenos pantanosos, formando grandes masas de vegetación en las comarcas de inviernos muy templados.

Describe la suntuosa y elegante perspectiva que ofrecería el paseo de la Rambla, bordeado de Fenix canariensis, alternado con el aromático naranjo amargo, ó con ejemplares del pino canariense.

Relega los arboles de hoja caduca para los bordes de los caminos de las carreteras y demás vías rurales. De estas especies recomienda el tilo, el álamo piramidal, el blanco, el castaño de Indias, el nogal, el plátano oriental carolino, el almez de Virginia, el olmo, el arce, el fresno y otras.

El Sr. Munar se fija en la debatida cuestión de los peligros para la salud pública, atribuidos al plátano Oriental, y de las consideraciones que expone, deduce la consecuencia de que no quedan comprobados en realidad.

Dedica algunos párrafos al aspecto económico ó utilitario del arbolado público, que suele ser el que los Ayuntamientos toman por norma, sin tener en cuenta que la ciencia ha demostrado que cuanto se gasta en higiene se cobra en salud y bienestar general.

Termina el Sr. Munar diciendo: «Me he limitado a trazar a grandes rasgos, sin descender a detalles, los bienes generales de una reforma que considero necesaria, solo por las razones expuestas ya, sino porque tiende a otro fin, que reviste verdadera importancia particularmente para esta capital, cual es el de acentuar en sentido más optimista aun, la fama de la benignidad de nuestro cielo, ofreciendo a la contemplación de los extraños que llegan a nuestras riberas, en los tonos tropicales de la vegetación de nuestros paseos y jardines, un espectáculo tal de originalidad y de buen gusto, que realice a sus ojos el favorable concepto que se tiene de nuestra característica climatológica.»

El discurso del distinguido académico fué recibido con una salva de aplausos.

Terminada la lectura dirigió la palabra a los concurrentes el señor Gobernador admirando en primer término las energías y las pruebas de cultura que la clase médica de Palma está dando, al sostener dos agrupaciones científicas a una altura envidiable. Celebra haber sido testigo de ello con la asistencia a la sesión inaugural del Colegio Médico farmacéutico y a la de la Academia. Ensalzó los frutos que de esta

actividad pueden obtener y les citó a continuar sus propósitos de asesorar a las Corporaciones administrativas en todo aquello que se refiere a la salud pública.

Se ocupó del tema desarrollado por el Sr. Munar y se declaró entusiasta del arbolado público y hasta del arbolado en general, aduciendo consideraciones oportunísimas, que fueron muy celebradas por la concurrencia.

Después de felicitar a la Academia y en especial a los disertantes, declaró inauguradas las sesiones del presente año.

La evolución del catalanismo

Remitiése la fiebre; pasó el peligro. Estamos en plena y franca convalecencia. A los gritos airados y nerviosos de los primeros momentos de la enfermedad, ha sucedido una dulce y agradable placidez que abre el ánimo a consoladoras esperanzas. Por todos los ámbitos del campo catalanista no se respira más que sosiego, alegría; cesaron los odios y maldiciones de antes, la bandera roja de combate ha sido reemplazada por la blanca de parlamento. La sensatez de los más se ha impuesto sobre la loca intransigencia de los menos. La masa social, adscrita al catalanismo, ha reaccionado y, al reaccionar, abandona el peligroso sendero que hasta hace poco siguió, vuelve cariñoso otra vez los ojos a España, dejando lentamente otras veces en el camino todas aquellas rancias ideas históricas de que tanto se enamora; todas aquellas exageraciones y extravíos que tanto sirvieron para envenenar el problema de nuestra reconstitución, y para encender el fuego de las pasiones. Es la evolución; la santa y bien hecha evolución que preside a todas las direcciones de la humana actividad. Si el catalanismo evoluciona, y evoluciona rápidamente, en sentido abiertamente conservador. Aquellos que por conquistar la nacionalidad catalana con sus antiguos fueros y privilegios predicaban la insurrección, la violencia, la desobediencia a los poderes públicos, son hoy por hoy en Barcelona el único partido político con fuerza suficiente para contrarrestar el empuje de los que quieren y pregonan la revolución para el cambio de régimen en España. Los revolucionarios de ayer son hoy, según expresión de ellos mismos, los decididos defensores de los grandes principios del orden social.

Dentro algunos años no habrá en Cataluña otro partido conservador que el formado por los elementos procedentes del catalanismo.

Observemos que en el campo cata-

El joven, cumplió en parte su palabra y los ocho primeros días se abstuvo de salir a la calle. El noveno día de su voluntario encierro recordó que la noche en que sorprendió a la baronesa con el conde Stewan éste le había prometido batirse con él, transcurrido un plazo de quince días, con objeto de poner a cubierto a la baronesa de toda sospecha; así fué, que olvidando la promesa hecha a su padre, resolvió buscar al conde y batirse con él.

Dos hombres habían compartido con Armando sus dolores y esperanzas. Uno era aquel amigo que le había servido de testigo en su primer duelo, y el otro Alberto, el mismo que le presentó a la señora de Santa Lucía, la noche en que está dió el baile de trajes.

Temiendo el hijo del coronel, que sus propósitos fuesen adivinados por Job, obró cautelosamente y el viejo soldado nada sospechó.

Una noche, Alberto, propuso a Armando ir a la Opera. Se representaba «Guillermo Tell» y el hijo del coronel aceptó. Cuando los dos jóvenes ocuparon un palco proscenio, el espectáculo había comenzado. Armando dirigió

sus gemelos a otros palcos, distinguiendo en uno de ellos al conde Stewan, que parecía entregado a hondas meditaciones.

—Piensa en ella!—murmuró el joven; y la ola negra de los celos invadió su espíritu.

Alberto que no se ocupaba en otra cosa que en admirar la belleza de unas damas que había en un palco vecino, no vió al conde Stewan; por tanto, no pudo sospechar, ni remotamente, los propósitos de su amigo.

Terminado el primer acto y con pretexto de dar un paseo por el foyer, Armando cogido del brazo de su amigo, salió del proscenio, dirigiéndose por los corredores hasta llegar a la puerta del palco que ocupaba el conde. Como le extrañase a Alberto, el hijo del coronel le dijo que había visto a un amigo suyo en aquel palco y deseaba hablarle. El enamorado joven llamó discretamente a la puerta, la cual no tardó en abrirse. Alberto quedó asombrado al ver al conde Stewan y adivinando el objeto que hasta aquel sitio había guiado a su amigo, se concretó a ser mudo espectador, ya que era tarde para evitar el lance.

—Puesto que aceptáis, veniros a dormir esta noche a casa.

—Corriente.

—Y mi segundo testigo, quién será?

—Ya había pensado en ello—respondió Alberto—y a este fin, en lugar de irnos a vuestra casa, vámonos a la mía y por un criado mandaré aviso a Daubray, vuestro antiguo rival; aquel con quien os batistéis por vuestra entonces desconocida. Os aseguro que se alegrará mucho que hayamos contado con él para testigo.

—Pues en marcha—dijo Armando.

Y en su carruaje se hicieron conducir al domicilio de Alberto.

Cuando el hijo del coronel y su amigo, se hallaron en el domicilio de éste, le dijo Alberto:—Tomad esta pistola de salón y haced unos cuantos disparos, quiero ver como tiráis.

Así lo hizo Armando logrando hacer seis blancos seguidos.

—Si tirais el primero—dijo Alberto en vista de la buena puntería de su amigo—es hombre muerto el conde Stewan.

A pesar de lo avanzado de la hora, Alberto escribió una carta a Daubray citándole para la mañana siguiente.

cerró, una vez salieron los dos adversarios. Los dos rivales, dispuestos a exterminarse, se atacaron con vigor; ambos tiraban bien, y como los dos amaban, a cual más locamente, a la baronesa, no imperaba en ellos otra idea que la de la muerte. No se lo que duró el combate, tal vez diez minutos, veinte, pero a mí me pareció un siglo. Por fin, uno de los adversarios dió un grito y cayó desplomado en tierra. Era el vizconde de Ralph. El marqués dió ligeramente con el pie al cadáver y se alejó; yo descendí del árbol y habiendo adquirido la certeza de que el vizconde estaba muerto, le arrastré hasta la puerta del jardín, donde al amanecer, le hallaron los barrenderos de la villa.

—El marqués se retiró a su casa, donde una vez pasada la excitación del duelo y reflexionando que a causa de una mujer caprichosa había matado a un hombre, se levantó la tapa de los sesos aquella misma noche. A la mañana siguiente de haberse verificado el duelo, me presentó a la baronesa, manifestándola haberme sido imposible echar el contenido del frasquito que me dió en la copa del marqués, en ra-

ALMACENES SAN JOSE

GRANDES NOVEDADES

Brondo, esquina Borne, Teléfono 135
Nueva sección de pañería para Caballero á precios sin competencia.
Camisería.—Corbatería.
Pañerías.—Pañolería.
Novedades para Señora y Caballero.
Géneros de punto.—ALFOMBRAS.—Yutes.

Sucursal: Platería, esquina Siete Esquinas, Teléfono 136
Pañería.—Paraguas
Novedades para Señora.
Pañolería.—Lencería.
Cubrecamas.—Yutes.
Géneros de punto
Tapetes.—Alfombras.

Depósitos de mantas de lana á precios de fábrica.

La casa que vende más barato.

linista preocupan hoy por hoy mas las cuestiones económicas que las de carácter genuinamente político. Apenas oímos hablar de aquellas famosas bases de Manresa, en cuya virtualidad y eficacia no creen ni sus propios autores. Allí permanecen olvidadas y empolvadas en el desván de la Liga como trasto viejo é inservible. Mientras en las filas del catalanismo se contaron solo poetas, artistas y estudiantes, podía hablarse con éxito del Código de Comercio catalán, de moneda catalana, de ley de procedimientos judiciales catalana y otras reformas como estas de espíritu tan amplio y progresivo, pero desde el momento en que al catalanismo se afiliaron muchos elementos comerciales é industriales, debieron retirarse de la circulación aquellos arcaísmos que constituían un grave peligro para los intereses de estos nuevos elementos y como por encanto desde entonces se ha eclipsado el célebre programa de Manresa.

Deshecho por diversas causas que más adelante estudiaremos, el antiguo partido conservador barcelonés, han comprendido las gentes serias y sensatas que guían y dirigen las huestes catalanistas la necesidad de que estas tomen á su cargo la ardua misión que no puede ya cumplir aquél; mantener á todo trance el orden social contra los ataques de una demagogia desenfrenada que pretende hacer tabla rasa de todo lo existente, y defender con medidas vigorosas los supremos intereses de la producción nacional.

La influencia de estas tan sanas ideas ha determinado la actual evolución del catalanismo (ancamente conservador). Evidentemente, ella no es del agrado de los llamados exaltados, es decir, de los románticos floralistas y de los pseudo-intelectuales. Por fortuna los elementos económicos, dotados de verdadero sentido práctico, les han ganado la batalla, dando al traste con toda la sarta de puerilidades y fantasías del primitivo programa catalanista, encauzando el movimiento y dándole una importancia y seriedad que nunca había tenido.

MARIANO

La Tribuna

Lecturas para la mujer

Las Doctoras en América

Es común decir que América es el paraíso de las mujeres.

Todo el mundo sabe, en efecto que en ningún otro país la mujer goza de más libertad, de más iniciativa y de más autoridad. Allí tienen todos los derechos y privilegios del hombre; pero el padre está obligado á mantener á la hija, y el marido á su mujer. Hija y esposa, la americana no trabaja contra

su voluntad, y en todo caso el producto de su trabajo le pertenece, y puede gastarlo libremente en su toilette ó en sus placeres.

Esta situación favorable tiene su origen en los dos primeros siglos de la colonización. Las mujeres eran menos numerosas que los hombres, y su fuerza se afirmó en proporción de su escasez.

La mujer era un objeto raro, y se la cuidaba rodeándola de dulzuras y comodidades. En 1850, en California, había 300.000 hombres y sólo 1.500 mujeres.

Hoy todavía la población masculina es más numerosa que la femenina, y ellas mantienen su influencia social.

Forman sociedades y clubs, votan y se ocupan de negocios. La lista de sus derechos y de los privilegios conquistados por el sexo entero sería demasiado larga; tienen libertad para ganar la vida sin estar, por razones económicas, sujetas al hombre.

Las más decididas para conquistar estos derechos fueron las mujeres de Nueva Inglaterra, patria de los viejos yanquis.

En 1869 las mujeres de Pensylvania habían adquirido el derecho de frecuentar las escuelas de Medicina y con seguir su diploma de médico.

Habían vencido oficialmente los prejuicios contrarios á su aptitud para estudios serios; pero tenían que tropezar con otra oposición importante. Los hombres en América gustaban de algunas horas de conversación con las damas; mas su orgullo y el antagonismo con las pretensiones legítimas se oponía y daba al traste con su galantería.

Los estudiantes de Filadelfia se opusieron á la admisión de las mujeres en la clínica y en el curso.

El día que las alumnas se presentaron en el anfiteatro para escuchar la lección del profesor, fueron recibidas con silbas y maullidos. Toda clase de injurias se les hizo oír; se lanzaban proyectiles de papel, de tabaco y hasta salivas, y se las seguían por las calles llenándolas de nubes.

No exageramos nada; en el volumen escrito por la decana del Colegio Médico de mujeres de Pensylvania, doña Clara Marshall, y publicado en el primer diario de Filadelfia, se encuentran muchos detalles.

Es curioso comparar estas escenas de la apertura de curso de 1869 con las de 1903; pero en realidad el progreso ha sido trabajoso y lento.

Las mujeres han conseguido su plaza á fuerza de paciencia y energía; por victorias sucesivas, y en el presente ya tienen sus colegios, sus clínicas particulares, sus exámenes, sus grados y su esfera de acción.

Acuden á estos centros gran número de estudiantes extranjeras. En la actuali-

dad hay una joven china estudiando el tercer año, y que pretende doctorarse para llevar á los hijos del cielo los métodos de curación modernos; una joven de Constantinopla que aspira á médico del serrallo del sultán, y varias de Nueva Zelanda, Australia, etc.

Hay ya 244 graduadas y 166 ejércen su cargo.
Se ha conseguido averiguar lo que ganan algunas doctoras: 34 ganan 1.000 dollars por año (unas 6.000 pesetas); 20 ganan entre 2.000 y 3.000; 10 ganan entre 3.000 y 4.000; cinco entre 4.000 y 5.000; tres entre 5.000 y 15.000; y cuatro entre 15 y 20.000 dollars (cerca de 100.000 pesetas). El término medio es, pues, de unas 16.000 pesetas por año.

COLOMBINE

¿CRISIS?

Ya está ahí otra vez.
Como la muerte en las ciudades que una peste envenena y diezma, la crisis va siendo en España visitante asidua de los Gobiernos, insaciable devoradora de ministros.

Cayó Villaverde, cuyos padecimientos en el banco azul había presenciado Maura con sonrisa desdofiosa y mirada de esfinge, desde su escaño de diputado. Se decía entonces que Villaverde había caído porque no era suficientemente orador; porque su palabra, áspere y breve, no satisfacía los anhelos de la mayoría, de ser defendida y amparada; porque frente á las osadías republicanas no oponía apostrofes rotundos, inculpaciones valerosamente sostenidas. Al mismo tiempo, Maura se sentía solicitado, aplaudido, enaltecido por la mayoría. No se le coronó de rosas, y laurel, y mirto en los pasillos, porque los impresionables conservadores no tuvieron flores y verduras á mano.

Y Maura fué llamado al Poder. No recordamos una crisis más genuinamente parlamentaria. La mayoría tenía ya el jefe que ella misma había proclamado, el orador vibrante y animoso que solicitara. Pero, apenas encumbrado, se advierte que este Gobierno es tan deleznable ó más que el anterior. Cada día la crisis le amaga, y, al cabo, dos sesiones de Cortes bastan para ponerle de cuerpo presente ante la opinión asombrada.

Porque, al cabo, este Gobierno podía morir arrastrado por una ola de indignación popular, sentenciado en un motín, vencido por una conjura de sus mismos secuaces; ¡pero en el Parlamento!

Pues, ¿no habíamos quedado en que un gran orador, un tribuno elocuente, un retórico insigne, era en la ficción parlamentaria como piloto habil que lleva la nave al puerto, y sortea los vendabales, y rinde el temporal á su antojo?

Y cómo cae Maura! La mayoría lo aplaude, ahoga la voz de sus adversarios, los increpa denodadamente, y, sin embargo este apoyo, tan evidente como el que pudiera revelarse en una votación nominal, no le da fuerza ninguna. Nada ha hecho el Gobierno de antea-yer acá que pueda alejarle del goce de la confianza regia, y tiene, empero, forzosamente, que acudir ante el Rey en demanda de una fuerza que le falta. Tres ministros hay caídos; Linares y Dominguez Pascual, por sus propios pecados; Sánchez Toca por su manifiesta ligereza. Y aun hoy, cuando la

gente sepa que Nozaleda está indignado con la defensa que de él hiciera el ministro de Gracia y Justicia, y cuando vea que otros conservadores y los caristas é integristas han de atacar rudamente, se creará que es un verdadero milagro que aún siga el Gobierno con apariencias de vida.

Así la crisis es fatal, es inevitable. Se intentará alejarla, para que no se diga que antes de que Nozaleda fuera acusado había muerto el Gobierno que intentara defenderle; para que no se diga que antes de que hablaran los grandes oradores, los jefes y leaders, Moret, Salmerón y Canalejas, el Gobierno altivo, soberbio de Maura, gubia quedado despedazado y agonizante.

Pero falezca hoy ó dentro de cinco días, y muera de este mal ó de otro fingido acongojamiento, es evidente que hay un mal constitucional en esa mayoría y en esos gobiernos que se suceden vertiginosamente como si una turbina los moviera.

Este mal tiene una añeja raigambre; aquel enorme error de traspasar la jefatura de Canovas, muerto inesperadamente, á Silvela, queriendo conservar á la vez la vieja arquitectura del partido conservador, ha engendrado este loco desatinamiento. Parece que todo el partido y sus prohombres han enloquecido y están deseosos de una rara embriaguez. Hágase el último ensayo; desde esa provisional jefatura, que consiste en sentarse unas horas en el banco azul, á Dato, y si tampoco logra consolidar un Gobierno duradero que inspire confianza en el país y en el extranjero, fuerza será que todos reconozcan que el partido conservador ha dejado de ser un instrumento de Gobierno.

Grande obra será la de convertir la mayoría actual en un núcleo que inspire confianza á los ministros que acompañaron á Dato en su arriesgado experimento, pero será mayor la de volver al espíritu liberal del país la tranquilidad perdida.

Sólo á este precio podría admitirse una nueva solución conservadora. Lo de menos sería la obra parlamentaria que habría de realizar; lo de más la obra nacional que se le impondría como necesaria condición de vida.

Nos habia acostumbrado Cánovas — torzoso es hacer esta justicia á su memoria — á que sus últimos Gobiernos no desvirtuaran ni atenuaran la obra que los Gobiernos liberales realizaban. Aun así, si aquella disidencia famosa de Silvela encontró de par en par abierta el alma del país, fué porque predicaba que habia que acercarse francamente á la opinión pública, que era necesaria interpretarla con toda sinceridad, servirla hasta con servilismo, porque sólo en compenetrarse con ella estaba la vida del régimen.

Y el pecado original del partido conservador, la causa de su deshacimiento está en que, olvidada esta orientación, se ha dejado influir por los elementos reaccionarios que parecían pos tergados.

Así, Dato tiene una solución: no mirar á la mayoría que ha de seguirle, sino mirar al país sin temor y sin recelo, y sin propósitos de traicionarlo solapadamente. (De El Globo)

10 PESETAS

De gratificación á la persona que haya encontrado una capa de Señora en la función del día 20 de Diciembre del Teatro Lírico. Puede presentarla en el Centro de Anuncios ó en la Fábrica de Aguardientes de la Calle de Cererols.

Un comentario para perros

Siguiendo el curso del Sena, entre Anières y Clitby, no lejos de París, el ancho río divide, formando una pequeña isla, la la isla des Cabouffa, como generalmente se la llama, igno ada quizá de muchos habitantes de la gran capital, pero que jamás dejan de visitar los verdaderos *touristas* ingleses.

En aquel islote, cubierto de fresnos, de pinos y de olmos llama la atención un recinto al que da entrada una elegante puerta formada por tres arcos de piedra y hierro, y cuyo interior parece, visto desde fuera, el jardín de rico propietario.

En el arco que forma la puerta central hay grabada sobre la dura piedra estas dos únicas palabras: «Hygiene-Salubrité» El viajero que por primera vez llegase á aquel extraño lugar, creeria ciertamente que se hallaba en presencia de un Sanatorio de esos que la moderna ciencia prodiga en todos los ámbitos del mundo. No es ese, sin embargo, el destino á que aquel recinto se dedica. En vez de procurar de verse allí la salud al enfermo, duermen el último sueño multitud de animales caninos, á quienes el cariño de sus dueños ha preservado de la triste suerte de ir á parar á un basurero.

Debe ser la idea de este original cementerio á M. Georges Harnois quien pensó, y quizá no sin razón, que era justo rendir al mejor amigo de la humanidad un tributo de afecto, harto merecido, por los irracionales seres que más de una vez han salvado la vida del hombre.

Todos los perros tienen su epitafio y ni uno solo deja de consinar una lealtad, un cariño, que sus amos han de echar de menos para siempre.

La princesa Pignatelli ha hecho para su perra queridísima un mausoleo que es una obra de arte. Una columna de mármol de cortas dimensiones y de estilo corintio, sostiene en su capitel un almohadón, sobre el que yace como acostada la imagen fiel de aquella Emma, según reza el epitafio grabado en la columna, «que fué la leal compañera y única amiga de una vida errante y desolada.»

A alguna altura sobre la columna y rodeando el conjunto, como si fuera un manto regio, véese un artístico dosel todo de mármol, con paballones y borlas, en cuyo central remate hay una corona heráldica. Este monumento, que representa una suma importante y un gusto artístico muy notable, es ahora el *chef d'oeuvre* del cementerio des Cabouffa.

Una dama cuyo nombre permanece en el incógnito, ha elevado allí un precioso monumento, en recuerdo de un epitafio de Bignon, que salvó á su dueño del asalto de unos criminales. El relato de este hecho termina así: «Il n'était pas gros, mais il avait de bonnes dents.»

Muchos son los monumentos que recuerdan allí heroicas ejecuciones por los perros.

De éstos, el más notable es uno que está al f enterrado llamado *Barrey*, de la raza de los de San Bernardo, el cual había salvado á 40 personas, y pereció víctima de su abnegación al querer salvar á la que hacia el número 41. El monumento elevado á la memoria de este heroico animal, le representa saliendo de un río con un niño fuertemente agarrado.

Un cazador recuerda en otro monumento la fidelidad de su perro, que en diez años consecutivos jamás se separó de su lado.

Curioso es también el monumento elevado á la memoria de Mignon. Dice así el epitafio:

«Petit Mignon
Qui ne fut rien
Qu'un pauvre chien
Naif et bon
Tué á la fleur de l'âge
Par un civilisé sauvage.»

Muy curioso es también la tumba de un perro llamado *Black* y de una perra *Velvet*,

= 258 =

zón á que éste no había cenado en casa. Ella nada sospechó y sigui mereciendo su confianza.

—Ahora, señor,—dijo Juan—ya conocéis la muerte trágica del vizconde de Ralph y el marqués de P...

El coronel sonrió como pudiera haberlo Satanás ante la perspectiva de la condenación de un alma, y exclamó:

—La hora de la expiación se acerca.

Después, mirando fijamente á Juan, le dijo:

—Al igual que los secretos que acabas de revelarme, me perteneces. ¡Ay de tí si no te asocias á mi venganza!

—Os pertenezco en cuerpo y alma, señor,—repuso el confidente de la baronesa.

—¿Conoces algún pescador de las cercanías?—preguntó el coronel.

—Sí, señor.

—¿Es de confianza?

—Es un pillo redomado que por cinco francos vendería su alma al diablo; sus compañeros de profesión le llaman el tío Guallec.

—Y la barca de ese pescador—objetó el coronel—¿tiene la suficiente cabida para seis ó más personas?

—Seguramente.

—En ese caso, en cuanto yo te avi-

= 263 =

—¿Os parece bien—dijo Armando—que nuestro encuentro se verifique mañana temprano, á las siete, junto al lago de Autenil y el arma elegida sea la pistola?

—Perfectamente—contestó el conde.

Los dos amigos saludaron con una inclinación de cabeza al joven ruso y se retiraron.

—Amigo mío,—dijo Alberto—lo que acabáis de hacer es una locura.

—¿Por qué?

—Porque os exponéis á que os maten inútilmente.

—¡Bah! ¿Qué importa eso?

—En otra ocasión poco, pero ahora...

—¿Qué?

—Vamos á cuentas, amigo—dijo Alberto—¿No os ha prometido vuestro padre, en virtud de no se que poder, haceros amar por la baronesa?

—Sí.

—Entonces, ¿queréis decirme de que os servirá que se cumpla el presajio de vuestro padre si os mata el conde?

—Tenéis razón, pero... él será el que muera. Después agregó:

—¿Queréis ser mi testigo?

—¡Diablo! soy vuestro amigo y estoy pronto á serviros.

= 262 =

El conde reconoció á Armando, al que saludó cortesmente.

—Señor conde—dijo Armando—celebre que me hayais reconocido, pues esto prueba que tenéis buena memoria.

—En efecto—respondió su interlocutor—recuerdo haberos visto en otro sitio.

—¿Podéis precisar?

—Sí; en el baile de la baronesa de Santa Lucía.

—Precisamente, caballero—respondió Armando; después agregó:

—Puesto que vuestra memoria os es fiel sobre este punto, ¿podéis decirme la fecha exacta en que se verificó el baile?

—Mañana hará quince días.

—Perfectamente,—respondió Armando.—¿Y podríais decirme si estáis dispuesto á cumplir vuestra promesa?

—¿A qué promesa aludís?—dijo el conde.

—A la de batiros conmigo pasados quince días, á contar desde la noche en que tuve el honor de hablaros por primera vez.

—Tenéis razón, y tan cortés y justo es vuestro recordatorio, que no tenga nada que objetar. Estoy á vuestras órdenes.

= 259 =

se, te avistarás con ese hombre y mediante una buena retribución, le pondrás á vuestras órdenes.

—Entendido—respondió Juan.

—A más de esto—añadió el coronel—precisa que te enteres donde podremos disponer de una silla de postas en un momento dado, á fin de que, cuando yo te indique esté preparada más allá de Vannes, á la entrada de un bosque, sitio en el que recogería un viajero para conducirlo á París.

—Descuidad—respondió Juan—mañana mismo trataré de dejarlo todo corriente.

Los dos cómplices abandonaron aquel solicitario lugar y se dirigieron al castillo donde todos dormían.

Antes de seguir más adelante nos es necesario volver á París y ocuparnos de Armando, el hijo del coronel.

XXXV

Nuestros lectores recordarán que al despedirse el coronel de su hijo, para dirigirse á Bretaña, le prometió que á cambio de que permaneciese tranquilo y sin salir de casa, se comprometía á que la baronesa de Santa Lucía le amase.

Compañía de Motores Niel

SOCIEDAD ANONIMA DOMICILIADA EN PARIS

Motores a Gas Pobre

Motores a Gas Ordinario

Motores a Petróleo

Motores a Alcohol

La invención Francesa de los motores NIEL ha producido una revolución en los diversos sistemas de producción de fuerza por su economía en el coste, economía en el funcionamiento y su fácil manejo. Además de su gran rendimiento superior al de los sistemas conocidos hasta el día no producen ruido ni trepidación.

Informes y presupuestos gratis.

Agente exclusivo en Mallorca JUAN A. LOPEZ—Carmen 15, 1.—Palma.

NOTA. El Agente en esta Isla cuenta siempre con personal idóneo para el montaje y conservación de los motores.

cuya memoria ha perpetuado su dueño construyéndolo en un precioso mausoleo que figura dos casetas juntas, hechas de piedra, y semejantes a las que se usan para albergar a los perros en los jardines o casas de campo.

Blague y Velvet fueron dos esposos muy unidos, y unidos reposan en el cementerio de la Isla des Caboufs.

El lector pensará, con razón, al leer estas descripciones, que bastante mejor empleado estaría el dinero en un asilo para pobres o en cualquier otra institución benéfica que en lo que, después de todo, no pasa de vanos alarde de vanidad y riqueza.

Nuestra información

Campaña plausible.

Nuestra primera autoridad civil ha tenido la atención de invitarnos a la reunión que ha de celebrarse en su despacho mañana a las seis de la tarde para estudiar la manera de corregir y evitar la vagancia de los niños y adolescentes.

Aplaudimos la iniciativa del Sr. Cedón de la Pedraja y le ofrecemos desde luego nuestro decidido apoyo para coadyuvar a la realización de sus humanitarios deseos.

En la Sociedad económica

Existe marejada profunda en el seno de esta sociedad, producida por la votación recaída en la admisión de un número crecido de socios, de los cuales tres fueron derrotados por mayoría de bolas negras, uno salió empatado, y los demás obtuvieron todos alguna o algunas bolas negras, excepción de uno que fué aprobado, tal vez por equivocación.

El hecho ha causado general disgusto.

Puede que no sea más que una bromita de mal género de algún desocupado, ó de algunos que no ven con buenos ojos la nueva marcha que se propone emprender esta Corporación.

Háblase de la renuncia del cargo de algunos de los elegidos y que se sienten molestados con las bolitas negras, y por otra parte, parece cierto que la Junta directiva de la Sociedad ha renunciado en masa por aquel motivo.

No podemos estar conformes ni con lo uno ni con lo otro.

Porque a algún desocupado ó a algunos desechados, se les haya ocurrido el mal gusto de que se trata, han de darse por vencidos los entusiastas de nuestra regeneración y han de abandonar el campo a los empedernidos fósiles de toda cultura social.

No se ganan los triunfos sin lucha y por tanto sería cobardía abandonar el campo al primer contratiempo.

Los elementos buenos de la Sociedad Económica tienen que volver por su buen nombre en una ó otra forma, y en una ó otra forma ordenar el mal uso que algunos han cometido de un derecho reglamentario, que debe ser abolido ó reservado para casos especialmente graves y excepcionales.

Así lo entendemos nosotros; y por esto esperamos que no se dará por el gusto a los que quieren malograr en embrión los buenos propósitos de aquella Sociedad.

La «Isla Marítima»

Precios de Pasaje

La compañía «Isla Marítima», en vista de los aumentos de gastos que ha experimentado por la subida de precio de los carbones y jornales ha aumentado también los precios de pasaje a Barcelona, que serán en adelante los siguientes:

Primera clase.	25'00 pesetas
Segunda id.	15'00 »
Tercera id.	7'50 »

Estos precios vienen a ser los mismos que los que regían antes de la competencia. Los precios de pasaje a Valencia no han sufrido variación.

Un motín

Por noticias llegadas de La Puebla, sabemos que ayer tarde, gracias a las

intemperancias del Alcalde de dicha villa, estuvo a punto de ocurrir un serio conflicto, con motivo del mitin organizado en aquella villa por varios concejales republicanos de esta ciudad.

Esperando recibir detalles del hecho, suspendemos por hoy todo juicio sobre el mismo.

Instrucción pública

Serán devueltos a los Maestros que ascienden a 500 pesetas anuales los presupuestos, para 1904 que tenían presentados para que los rehagan con arreglo al nuevo sueldo.

Han sido remitidas al Sr. Ministro de I. P. la instancias en que la Asociación de Maestros y aspirantes a plazas, solicitando que provean en Baleares las plazas inferiores a 2.000 pesetas que deben darse por oposición.

El Excmo. Ayuntamiento de Palma ha elevado otra instancia en igual sentido, actitud grandemente plausible.

Por la Sección de la J. P. de I. P. se devuelve a los Maestros los presupuestos para material del actual año 1904 que han sido aprobados por la J. P. de I. P.

Los maestros que hayan descuidado este servicio conviene lo llenen a la mayor brevedad.

¿Crimen ó suicidio?

Nuestros lectores recordarán que encabezamos con este epígrafe la noticia del haber sido hallado dentro el pozo de una casa de la calle del Cojo de la villa de Porreras, el cadáver del vecino de la expresada villa Juan, Estelrich Obrador.

Por desgracia, nuestros temores de que se hubiera cometido un crimen en la persona de Juan Estelrich, han sido confirmados plenamente.

Los autores del crimen resultaron ser, su hijo político Rafael Cerdá Ripoll y su nieto Bernardo Cerdá Estelrich.

El Rafael Cerdá concibió el atentado, guiado por el deseo de que una vez muerto su suegro, pasara la herencia que este dejara, a su mujer.

La guardia civil ocupó a los criminales una camisa ensangrentada y toda estropeada.

Se supone que entre la víctima y sus asesinos se libró tremenda lucha, acabando aquellos por arrojarle al pozo.

No podemos dar más detalles del hecho, por pertenecer a la sumaria que se instruye por las autoridades judiciales.

MILITARES

El coronel de Infantería don José Perera Andreu, ha sido destinado al Regimiento de San Quintín.

El capitán de Artillería don Julio Vicens Rosaleu, ha sido destinado al batallón de Artillería de plaza de Menorca.

Han sido declarados actos para el ascenso los capitanes de carabineros don Jaime Canals, don Román Grau, don Marcos Ferrer y don Pedro Jaume y el primer teniente don Juan Quintana.

Por cumplir la edad reglamentaria se les ha concedido retiro a los carabineros Bartolomé Alzina y Francisco Puig.

Notas del Teatro

PRINCIPAL

Decididamente la compañía del señor Fuentes ha entrado con buen pie; buena prueba la manera con que nuestro público corresponde a sus esfuerzos.

Anoche este coliseo estuvo otra vez *au grand complet*.

Púsose en escena el drama de Echegaray *El loco Dios*.

De la obra no cabe hablar ni por su novedad en Palma, ni por merecerlo en nuestro concepto.

Comprendemos que logre entusiasmar a los públicos meridionales, amantes de la brillantez de la frase, sin separar en lo falso del pensamiento que este encierra.

La interpretación fué motivo para

que se lucieran de nuevo la señorita Arvalo y los Sres. Fuentes y Colom. Calvo (Ricardo), y las Sras. Llorente y y Abad también conquistaron aplausos.

Noticias locales

De hoy en adelante rogamos a nuestros suscriptores que para toda clase de reclamaciones y quejas acudan a la librería de la calle de Palacio, número 4.

En el *Círculo Liberal* ha de celebrarse el próximo viernes a las siete junta general para tratar importantes asuntos.

Lo que se hace presente a los señores socios para su asistencia.

Según podrán ver nuestros lectores en la sección telegráfica, por la Dirección General de los Registros se ha extendido el nombramiento de Notario de Santañy a favor de don Sebastián Ballester.

Aprovechando lo apacible de la tarde de ayer, fueron muchas las familias que pasearon por los alrededores de Palma, viéndose también muy concurridos los caseríos que circundan a esta capital.

Nuestro estimado compañero en la prensa don José Vives Verger, ha sido nombrado corresponsal en esta isla del nuevo diario *España* que se publica en Madrid.

Estos pasados días se vieron muy concurridas las sesiones del *Cine-matog afo Balear*.

Las películas que llamaron más la atención del numeroso y distinguido público fueron las tituladas: «El hombre diablo en el convento», Las hermanas Dainef», mereciendo los honores de la repetición el día del estreno, «Los ladrones y la policía y la La posada del diablo».

Los propietarios del citado *Cine-matog* nos manifestaron que todos los domingos se exhibirán películas nuevas.

Ayer, tarde y noche, se vió muy animado el paseo del Borne, por el que discurrieron algunas máscaras, haciéndose gran derrocho de confetti.

El día 14 del corriente tendrá efecto el sorteo de mozos para el actual reemplazo.

El acto, como en años anteriores, se verificará en la tribuna de la Casa Consistorial.

El Colegio Médico-Farmacéutico celebrará sesión pública el día 5 del corriente mes a las 6 de la tarde en la que el farmacéutico D. Gabriel Verderra disertará sobre el tema: «De las aguas potables en su relación con el abastecimiento de las poblaciones, en especial el de la Ciudad de Palma.»

Habiendo recordado la Dirección General de la Deuda y Clases pasivas, que los trabajos de Estadística relativos a dicho Centro, se realicen en el término perentorio que tiene fijada, la Intervención de Hacienda nos ruega hagamos presente a los Sres. perceptores que para dar cumplimiento a dicho servicio deberá cerrarse necesariamente el pago de los haberes de Enero el día seis del actual, y que no podrán abonarse a los interesados, que no presenten la papeleta declarando su edad, según se anunció oportunamente.

Ayer mañana tuvo lugar en la Plaza de Toros un mitin organizado por la Federación Obrera Balear.

Al acto concurrieron muchos obreros.

Representó a la autoridad civil el primer inspector Sr. Aparici, quien tuvo que llamar al orden a uno de los oradores.

El sábado a las 9 de la noche en el antiguo edificio que sirvió de Cuartel a la Guardia Civil y hoy es casa de vecindad, ocurrió una riña entre varios sujetos causando los contendientes varias contusiones.

Acudieron los agentes de la autoridad, conduciendo a capuchinos a los alborotadores.

Más animado que los otros bailes se vió el celebrado anteayer en los elegantes salones de *La Protectora*, viéndose numerosas parejas y reinando la animación hasta las primeras horas de la madrugada.

Muy concurrido se vió el tercer baile celebrado en el *Teatro Lírico*, animándolo gran número de máscaras que

estuvieron bromeando y danzando hasta muy entrada la madrugada.

Regularmente concurrido se vió el baile celebrado en la sociedad *Mar y Tierra*.

El aspirante del Cuerpo de Telégrafos don Eurique Cormenzana Vich, ha sido destinado a las oficinas de esta capital.

Ha llegado a esta Redacción el último número del *Boletín* de la Cámara oficial de Comercio, industria y Navegación, que contiene el siguiente sumario:

Nuestra Asamblea General — Sesiones de la Junta Directiva.— Reclamación justa. — Sindicato Español del Norte de Africa.— Noticias y Precios corrientes en Mallorca.

Servicios prestados por la guardia civil:

Da cuenta la del puesto de Sinen de haber detenido a una mujer por resultar encubridora del robo de dinero y alhajas, efectuado el día 26 de Julio del año último en la casa de don José Alomar Rosselló, de la citada villa.

—La de los puestos de Sanse las y Puigpunyent, da cuenta de haber denunciado a los Alcaldes respectivos a varios sujetos por apacentar sus ganados en propiedad ajena.

En los últimos ejercicios para ingreso en el cuerpo de Sobrestantes de obras públicas ha obtenido plaza, siendo aprobado con el número 8, el joven don Conrado Pinto y Terrasa, hijo de nuestro amigo el conocido profesor de piano del mismo nombre.

Se halla vacante la plaza de médico municipal de la Villa de Petra por fallecimiento del Sr. Homar ocurrida hace pocos días. La plaza está dotada con el haber anual de 500 pesetas.

Los que deseen ocupar dicha plaza deben presentar sus solicitudes dentro el plazo de 30 días en la secretaria de aquel Ayuntamiento.

Convicto y confeso del hurto de una carabina con bayoneta, de la casa consistorial de la villa de Algaida, ha sido detenido por la guardia civil de aquel puesto, el vecino Mateo Sastre Balaguer.

Nuestros Telegramas

(Servicio de EL LIBERAL)

Notario de Santañy.—Proyecto de reforma de la Armada.

Madrid 2, 23'50.

Por la Dirección General de los Registros ha sido nombrado Notario de Santañy, Mallorca, D. Sebastián Ballester.

Ha sido presentado a las Cámaras el informe de la ponencia que entiende en el proyecto de reforma de la Armada.

Ha circulado la noticia, nacida de las personas que conocen el proyecto, de que éste no es del Ministro de Marina.

Cuestión de honor.—Sobre Beránger.

Madrid 2, 23'50.

El señor Rodrigo Soriano, después de celebrado el duelo con el Director de «El Mercantil Valenciano», ha concertado otro con el que fué padrino suyo en la cuestión que tuvo con el Ministro de la Guerra, nombrando para que le apadrinaran, a los señores Cristobal de Castro y Luis París.

Un caracterizado maurista al tratar de la cuestión del Almirante Beránger, dijo que le extrañaba que este señor no tuviera de su parte a todos los prohombres de todos los partidos, puesto que Beránger ha formado en todos los partidos, siendo ministro con la República y con la Monarquía, con los conservadores y con los fusionistas.

La cuestión Beránger

Madrid 2, 23'50.

Motivado por la destitución del Almirante Sr. Beránger del cargo de Presidente de la Junta Consultiva de la Armada, ha circulado la noticia de haber dimitido el Ministro de Marina señor Ferrandiz.

Hasta ahora no he podido comprobarla.

El Vice-Almirante señor Navarro ha renunciado el cargo que ocupaba el señor Beránger.

Indicase para sustituirle al señor Cervera.

El general Blanco ha sido interrogado por los periodistas sobre la cuestión Beránger, habiéndose negado a dar su opinión.

Rusia y Japón

Madrid 2, 23'50.

Se considera inevitable la ruptura de relaciones entre Rusia y Japón.

El Gobierno ruso ha comunicado órdenes para que se efectuara la movilización de varios ejércitos.

Los oficiales rusos que se hallaban en el extranjero en calidad de agregados, han recibido órdenes de que se incorporen inmediatamente a sus respectivos cuerpos de ejército.

Los marinos.—Los demócratas.—Los republicanos

Madrid 2, 23'50.

Háblase de un acuerdo tomado entre los marinos, motivado por la destitución del Sr. Beránger.

Los diputados demócratas han nombrado una ponencia compuesta de los señores Calvo León, Alonso Castrillo, Marqués de Teverga, Miranda y Barroso, para que estudie el proyecto de Administración local, presentado por el Sr. Maura y para que proponga las enmiendas que crea oportuno presentar.

La minoría republicana ha nombrado también una ponencia formada por los señores Azoárate, Alvarez y Muro para que estudien el proyecto de Administración local.

Vice-Consulado de Inglaterra en Palma de Mallorca

AVISO.—Por el presente se invita a todos aquellos que puedan presentar proposiciones para el suministro de provisiones frescas y seca con destino a la Armada de S. M. B. en las visitas que haga a los puertos de la isla de Mallorca por doce meses desde el 1.º de Abril de 1904 expirando el contrato hoy en vigor el día 31 de Marzo de 1904.

Todo artículo, como carne de buey, legumbres y verduras, pan y agua, ha de ser ofrecido separadamente.

Las proposiciones de todos los artículos ofrecidos por cada casa han de extenderse en un solo documento para cada proponente.

Las proposiciones habrán de extenderse por duplicado y hechas en moneda, peso y medida inglesa.

El modelo del contrato puede verse en la oficina del Vice-Consulado de Inglaterra en Palma, Sagrera 15, de 11 a 1 de la tarde.

Compañía Arrendataria de Tabacos

El Consejo de administración de esta compañía, en uso de las facultades que le confieren los estatutos de la misma ha acordado repartir por beneficios del año corriente un dividendo de 50 pesetas líquidas por acción que se pagará sobre el cupon número 23 de los títulos al portador.

Los cupones se deberán presentar al cobro desde el día 11 de Enero próximo, en la caja de efectos del Banco de España y en las de las sucursales del mismo en provincias, facturándolos en los impresos que para ello se facilitarán gratis en las mencionadas dependencias a los portadores. Estos, al presentarlos, acompañados de las indicadas facturas, recogerán un libramiento, contra el que se hará el pago el día que en el mismo se señale, si examinados debidamente los cupones a que se refiera resultan legítimos y corrientes. Al pie del libramiento inscribirán los interesados el *recibo*. El importe de los cupones presentados en Madrid se pagará por la caja de efectivo del Banco de España, y el de los presentados en provincias por las Cajas de las respectivas sucursales.

Madrid 26 Diciembre de 1903.—El Secretario, Luis de Albacete.

GANGA! POR 3 REALES

50 sobres y 50 pliegos de papel inglés coloca los en un bonito estuche.

Los hay de venta en la calle de Palacio 2 y 4, frente la Diputación Provincial y en la Plaza de Cort, 12.

Devocionarios

elegantes y caprichosas a precios excesivamente baratos.

Palacio 2 y 4 y Plaza de Cort 12.

Cinematógrafo

Junto al Cuartel de Caballería

Todos los días de 5 a 9 grandes sesiones con películas nuevas, variación todos los días.

A los que sufren del

ESTÓMAGO

eminencias médicas prescriben el DIGESTIVO GARDANO

Cura con toda seguridad

Dispepsias, Acedias, Agrios, ardores y dolor de estómago Enteritis crónica, de los ancianos, adultos y niños, úlcera estomacal.

SUPRIME náuseas y vómitos del mareo y embarazo, manteniendo en perfecta normalidad las funciones digestivas.

AUMENTA la secreción láctea de la criatura, estimula el apetito, favoreciendo el desarrollo y crecimiento del niño.

Efectos rápidos y seguros, Ptas. 8'50 en farmacias y droguerías, Palma, Valenzuela.

¡¡No más canas!!

TONICO HABANERO DEL DR. J. GARDANO

Producto inofensivo de resultados positivos para hermo-sear y devolver al cabello blanco con tres ó cuatro aplicaciones, sin preparación ni lavado, antes ni después, su color primitivo natural: castaño, moreno, negro, permanentes. No contiene plata, ni mancha, ni altera el cabello.

Barcelona en casa su autor, Claris, 41. Palma, Valenzuela. Diarreas, Cólicos, Disenteria, Papilomas Mitidiserterios

del Dr. J. Gardano

Curan en breves días para siempre diarreas crónicas, co-leriformes é infecciosas, catarro intestinal, pujos, cólicos, disenteria.

Jamás fallen, sea cualquiera la causa y origen del paddy miento. Siempre triunfan porque obran con más actividad que ningún otro preparado. Caja 8'75 Ptas. en toda buena farmacia, Barcelona, en casa del autor, Claris, 41. Palma, Valenzuela.

Calendario Religioso y Profético

PARA LAS ISLAS BALEARES

Mallorca, Menorca é Ibiza

CORRESPONDIENTE AL AÑO 1904

Arreglado al meridiano de Palma, con los anuncios astronómicos publicados por el Ministerio de Marina y revisado por la Autoridad Eclesiástica.

LA IBERIA

Sociedad mútua de seguros contra accidentes perso-nales del trabajo

Rambla de Cataluña, 65, principal, Barcelona

Por la ley de 30 de Enero de 1900 el patrono es responsable de todos los accidentes ocurridos á sus obreros, sean ó no originados por los mismos operarios ó por descuidos aun cuando el patrono haya optado todas las precauciones imaginables.

La asociación de «Seguros mútuos» autorizada por la misma ley, es el mejor medio para sustituir la responsabilidad personal del patrono y del fabricante, y este es el objeto que se propone esta Sociedad que tiene la gran ventaja de la «mutualidad», ya que las primas no pueden ser objeto de explotación alguna, como lo son en las Sociedades anónimas.

Los asegurados desembolsarán solo el 35, por 100 de las primas al formalizar el contrato y los otros dividendos serán proporcionales á los accidentes que ocurran, no pasando el total del valor de la prima anual.

Delegado en Baleares, D. Francisco Roselló Servera, Palma, 4, 1.º, Palma de Mallorca.

Ortopedia Especial

HERNIADOS «TRENCAITS»

De todas clases, ambos sexos y de cualesquiera edad pueden obtener la curación radical en la ca-

si totalidad de los casos y en todos retención garantida.

SEÑORAS de vientre relajado, caído ó descendido, ó que sufran alguna afección en la matriz obtendrán con toda comodidad los resultados que se prometan.

La CASA RAMON dispondrá la ida á PALMA á mediados del veni-dero mes de Marzo del más antiguo y perito de sus dependientes cuya ida á dicha capital se avisará por carta y en tiempo oportuno á todos cuantos lo soliciten dirigiéndose á DON PEDRO RAMON (Carmen, 38, 1.º, Barcelona). Pídase el folleto que se envía gratis.

Vapores directos

de este puerto para los de las Antillas

Para Canarias, Puerto Rico, Habana, Ponce, Mayaguez y Santiago de Cuba.

Saldrá de este puerto directamente el día 23 de Enero el mag-nífico vapor

CATALINA

Admite carga á flete y pasajeros para dichos puntos. Para más informes dirigirse á los representantes de la Compañía

Sres. Martinez y Planas

calle de San Juan número 20, Palma.

NOTA. Se suplica á los señores cargadores, se sirvan dar inmediato aviso de la carga que tengan que embarcar en él, para reservarles la cabida.

Tinta á granel para escribir

Blanca, negra, dorada, plateada, violeta, verde y encarnada. Despachos: Plaza de Cort 12, y Palacio 2 y 4.

CAMARERA

Se necesita una que sepa bien su obligación en la calle de San Felio número 1. Inútil presentarse sin buenas referencias.

Estreñimientos Uretrales

Uretritis-Prostatitis-Cistitis
Catarros de la Vejiga

Dr. A. Salvati Costanzi, Calle de la Diputación, 349, Barcelona

Curación radical garantizada sin sondas, sin dolores, sin funestas consecuencias con los «Confites Costanzi» los únicos que calman instan-táneamente el escozor y la frecuencia de orinar. Los solos que donan á las vías génito-uritarias su estado normal. Una caja Confites Costanzi 5 pesetas.

MALES VENÉREOS Purgación reciente ó crónica, gota mi-litar, pérdidas seminales, úlceras, etc.; curación radical, milagrosamente en 8 ó 10 días con los renombrados Confites ó inyección Costanzi, un frasco Inyección Costanzi, ptas. 4.

SIFILIS Curación radical con el Antisifilítico Roob Costanzi depu-rativo insuperable de la sangre infecta. Cura las adenitis glandulares, dolores de los huesos, manchas, erupción de la piel y cual-quiera clase de sífilis sea ó no hereditaria, garantizado ser puramente vegetal, exento de todas substancias mercuriales que como es sabido son dañinas para la salud y evita á las personas que han usado esas substancias el que sufran las funestas consecuencias que aquellas producen.

Seguro del buen éxito de estos medicamentos, mediante un trato especial con el Dr. A. Costanzi, en la calle Diputación, 349, se admite á los incorédulos el pago una vez curados.

El Roob Costanzi es el remedio más recomendado por las celebra-das medicas nacionales y extranjeras para poder tomar cualquier estó-mago y en cualquiera temporada; un frasco de Roob Costanzi, 4 pesetas. Consultas méd cas en la calle de la Diputación, 349, Barcelona, todos los días, y á las consultas que se hacen por escrito al inventor se contes-tan gratis y con reserva.

Estos medicamentos se encuentran en Palma de Mallorca en las acre-ditadas farmacias. Depósitos: Juan Valenzuela y en casa del inventor, calle Diputación, 349, Barcelona.

Torm: con: trem: spec: inye: fog: mor: s. 2. roob: qui: cal: dul: leg: cas: sal: par. zue.

Imprenta y Litografía

BARTOLOME ROTGER

San Pedro Nolasco 7, Palacio 2 y 4, frente la Diputa-ción Provincial, y Plaza de Cort 12

Esta casa, además de la confección de toda clase de impresiones, se encarga de proporcionar á sus favorecedores, con prontitud y economía, cuantos libros y folletos se le pidan; cuida de hacer suscripciones á periódicos y revistas, tanto nacionales como extranjeras, mediante una módica comisión; facilita toda clase de estampas en cromó, grabado en acero, heliografía y fotografía, de las principales casas nacionales y extranjeras; especialidad en recuerdos mortuorios, de primera comunión y misa nueva, imágenes de santos y fotografías para encabezamientos de cartas; abundante y variado surtido de efectos de escritorio y dibujo; papeles fina blancos, rayados, comerciales y cuadrículados para cartas en todos tamaños y lutos; estuches y sobres de todas clases, libros rayados y cuadernos, cartón secante, obleas, tintas, portaplumas, lápices, afilalápices, limpia plumas, secapuntas, goma, vades y todos cuantos objetos ane-xos á este ramo.

Extraordinario surtido de obras y material de 1.ª y 2.ª enseñanza, á precios sumamente económicos.

INSTITUTO ESPAÑOL

SEGUROS SOBRE ENFERMEDADES

DOMICILIADO EN BARCELONA, PLAZA DE LA UNIVERSIDAD

Jubileo extraordinario para estas islas

Capital de garantía 150.000 pesetas.

Movimiento anual de fondos 500.000 pesetas.

Cuenta corriente con el Banco de España, Banco de Barcelona y Crédito Liónés.

Contiene 309 sucursales en España con un total de

42.000 ASOCIADOS

Pueden asegurarse para sus enfermedades y para la invalidez, hom-bres y mujeres desde 12 á 54 años, mientras al ingresar disfruten de perfecta salud.

Pagando la prima mensual de una peseta y diez céntimos se tiene derecho á tres pesetas diarias en las enfermedades de Medicina y Cirugía mayor, y dos en la de Cirugía menor.

Pagando dos pesetas y diez céntimos, se cobran cinco pesetas diarias en las enfermedades de Medicina y Cirugía mayor y cuatro á las de Cirugía menor.

Pagando cinco pesetas y quince céntimos, se cobran diez pesetas diarias en las enfermedades de Medicina y Cirugía mayor y siete en la de Cirugía menor.

Pagando 60 céntimos los que no pasan de 40 años, y seten'a céntimos y los que pasan de dicha edad, el asegurado tiene derecho á una peseta cincuenta céntimos diarios en las enfermedades de Medicina y Cirugía mayor y á una en las de Cirugía menor.

Los que al efectuar el seguro tengan 40 años pagarán veintidós céntimos más cada mes si su seguro es de una ó dos pesetas mensuales, y cincuenta céntimos si es de cinco pesetas.

Los imposibilitados cobran: una peseta diaria en los seguros de peseta al mes, una peseta y cincuenta céntimos los de dos, y dos pesetas diarias los de cinco pesetas mensuales. Los que pagan 60 ó 70 céntimos, cobran en la invalidez cincuenta céntimos diarios.

En caso de defunción el Instituto paga, según su Reglamento, ochenta pesetas si el seguro es de cinco pesetas; cuarenta si es de dos; veintidós si es de una y doce pesetas cincuenta céntimos cuando es de 60 á 70 céntimos.

Médico en Palma D. Jaime Font y Monteros, calle Serriñá 27.

Representante D. Juan Gonzalez, plaza Santa Eulalia 10. - Centro de Anuncios

Agente para toda la isla D. Cirio Pastor.

NOTA. Los señores que deseen suscribirse pueden hacerlo en casa del Sr. Representante no pagando entrada durante los meses de Enero y Febrero de 1904 fecha en que el Jubileo se termina.

Almanaque Baily-Bailliere

De venta en la Librería Escolar, Plaza de Cort 12, y en la calle de Palacio 2 y 4.

PERFUMERIA

Polvos, jabones y toda clase de esencias para tocador Especialidad en jabones de glicerina transparentes, sávia de sándalo y extrafinos á precios baratísimos. Calle de Palacio 2 y 4 y Plaza de Cort 12.

SERVICIO DE CARRUAJES

entre Palma y Establiments

Se establece servicio todos los días desde Palma á vice-versa á 0'30 ptas. el asiento.

Salidas del punto de Palma, Plaza del Olivar, á las 11, 2 y 6 tarde.

Salidas de Establiments á las 7, 12 y 8 y 0 y 5 de la tarde.

Se proporcionan expresos carruajes fuera de las indicadas horas á 8 pesetas.

Anti-reumático Grau Ynglada

Remedio infalible para aliviar con rapidez y curar radicalmente toda clase de DOLORES REUMATICOS.

Venta al mayor: Centro Farmacéutico. - Al detalle: Farmacia Valen-zuela, principales y en la del autor

Grau Ynglada, Asalto 4 - Barcelona

Agente general para las Islas: C. Jaquer, Santo Domingo 12.

Dietario ó Agenda de Bufete

á UNA peseta ejemplar

Los hay de 1'50, 2 y 3 pesetas, estos dos últimos lujosamente en-cuadernados con dorados al fuego.

Se hallan de venta en la Plaza de Cort 12, Librería Escolar, y Palacio 2 y 4, frente la Diputación Provincial.

Confetti y Serpentinás

Grande y variado surtido de Cromos

Tarjetas para Menús, felicitación y baile

Imprenta y Librería de Rotger, Plaza de Cort, 12, y Palacio, 2 y 4. Precios excesivamente baratos.

Don Pedro del Puñalet

Hermoso drama en tres actos y en verso original de DON JUAN PALOU Y COLL.

Se halla de venta en la librería de Rotger al precio de dos pesetas

La Ilustración Artística Periódico semanal de Lite-ratura, Artes y Ciencias.

Hispania Revista quincenal ilustrada. Suscripción: Un año 20 ptas 6 meses 10 ptas. Número suelto 1 peseta.

Hojas Selectas Revista para todos. Suscripción: 1 año 10 pesetas; número suelto 1 peseta.

Le Pele-Mele Es la revista más agradable, más divertida y el mejor pasatiempo para las familias

Suscripción: Seis meses 4 pesetas; un año 7'50 ptas. - Calle de Palacio 2 y 4 frente la Diputación Provincial y plaza de Cort, 12.

Alma Española Revista semanal ilustrada Suscripción por series de diez números una peseta.

Pluma y Lapiz Revista literaria hispano-americana. Suscrip-ción: 6 ptas semestre, número suelto 0'20.

El Arte de los Encajes Un año 7 pesetas.

La Mariposa Un año 4 pesetas.

El Bordado Económico Español Un año 7,50 pesetas.

La Guirnalda y la Bordadora 1.ª edición de lujo 20 ptas. al año. 2.ª edición sencilla 15 ptas. al año

El Eco de la Moda Revista semanal, edición española de Le Petit Echo de la Mode de París; se publica los mismos días en España que en Francia con los mis-mos grabados, patrones cortados y texto doctrinal. Precio 0'15 céntimos número.

El Salón de la Moda Periódico quincenal, indispensable para las familias, con figurines iluminados y CINCO TOMOS ricamente encuadernados. TODO por CUATRO reales semanales.

El Mundo Científico Revista semanal ilustrada. Suscripción: 2'50 ptas. trimestre; número suelto 0'20 cts.

El Cofrecito de Labores Un año 15 pesetas.

La Perla Artística Un año 12 pesetas.

Se venden y admiten suscripciones en la calle de Palacio 2 y 4 y Plaza de Cort 12.

SERVICIO SEMANAL

ENTRE

Palma, Marsella y Argel

El acreditado vapor

BASTIAIS

Saldrá para ARGEL los Miércoles y para MARSELLA los Sábados, á las cuatro de la tarde.

Para más informes, MONJAS 14. - Benito Pomar.